
Diego Khamis, director ejecutivo de la Comunidad Palestina en Chile.
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Diego Khamis, director ejecutivo de la
Comunidad Palestina en Chile coincide
con Ariela Agosin, presidenta de la Co-
munidad Judía, en que la relación en am-
bas comunidades se ha tensionado desde
el 7 de octubre de 2023, cuando Hamas
perpetró un ataque en el sur de Israel por
aire, mar y tierra y que fue condenado ese
mismo día por la Comunidad Palestina
en Chile, a través de un comunicado.

Khamis dice que la preocupación está
en las nuevas generaciones que crecen
en medio de este escenario, tan distinto
al que vivió él, en que amistades y matri-
monios eran parte de una relación donde
el conflicto histórico no tenía más cabida
que la fraternidad lograda en años de
convivencia en suelo chileno.

“Hoy día está en riesgo una convi-
vencia de más de 100 años entre chile-
nos de origen palestino y chilenos de re-
ligión judía”, comenta. 

Asegura que la Comunidad Palestina
nunca ha sostenido una reunión oficial
con el Presidente Boric, aunque el man-
datario participó del encendido del ár-
bol en la “Navidad Palestina” que se lle-
vó a cabo en el Club Palestino el pasado
hace unos días. 

Pese a los gestos que ha hecho Boric a
Palestina, el representante de la Comu-
nidad Palestina destaca que la actitud
del mandatario solo se condice con la
postura de Estado que Chile ha mante-
nido frente al conflicto, independiente
de los gobiernos de turnos, por lo que
no deberían existir juicios por parte de
la comunidad judía en ese sentido. 

Una de las ideas que plantea el tam-
bién director del Club Palestino es que
el actuar de la dirigencia de la Comuni-
dad Judía luego del 7 de octubre es “de-
cepcionante”. “Yo creo que hay una ra-
dicalización por parte de la dirigencia
de la Comunidad Judía en Chile. Noso-
tros no hemos visto de ellos ninguna
crítica y eso es doloroso”. 

Subraya que la Comunidad Palestina
se ha pronunciado a través de comuni-
cados siempre que han visto un hecho
en contra de la Comunidad Judía acá en
Chile, atentados, amenazas, mientras
que la Comunidad Judía no ha actuado
de la misma forma.

—El presidente Boric asistió a la cele-
bración de navidad de la Comunidad
Palestina y es la segunda vez que se ex-
cusa de asistir al Janucá en La Moneda.
¿Cree que la actitud del Presidente con-
tribuye a la brecha que parece expan-
dirse entre ambas comunidades?

— Otra cosa que yo creo que ha gene-

rado eso es que acusan al Presidente Bo-
ric de antisemita. Entonces, ¿qué es lo
que te está diciendo la acusación al presi-
dente Boric de antisemita?, que cual-
quier crítica al Estado de Israel es antise-
mitismo. Yo no considero que por criti-
car el asesinato de 17.000 niños, por tra-
tar de implementar el derecho nacional,
ni el presidente Boric ni nuestra comuni-
dad son antisemitas o apologistas del te-
rrorismo. Y eso yo creo que ha llevado a
una postura, a una tensión que nunca
antes habíamos visto. ¿Qué puede hacer

el Gobierno? Yo creo que no tiene mu-
cho que hacer en este tema, porque, en el
fondo, yo creo que el Gobierno ha actua-
do de una manera razonablemente bien,
apegada al derecho internacional.

—¿Y en este contexto cómo hubiese to-
mado la Comunidad Palestina que él
hubiese asistido también al Janucá en la
Moneda?
—No tengo opinión sobre eso. Que
asista a una ceremonia religiosa judía,
islámica, cristiana o de cualquier otra

denominación, creo que es algo que está
en su atribución y es algo que está bien,
no veo problema. Insisto, no hay que
mezclar lo que es la religión judía con
las políticas y con el Estado de Israel.
Son cosas distintas. Lo que no puedo
entender es que cualquier crítica al Es-
tado de Israel sea antisemitismo. Que
asista a una ceremonia religiosa judía
no lo veo como una señal pro israelí.

—¿Qué valoración hacen ustedes de la
actitud que ha tenido el presidente Bo-
ric, con la Comunidad Palestina?

—La posición de Chile es una posi-
ción de Estado, que básicamente siem-
pre ha sido de respeto irrestricto al dere-
cho internacional, promoción y respeto
de los derechos humanos. Es la posición
que ha tenido Chile históricamente con
respecto al tema palestino-israelí, el pre-
sidente Aylwin permitió la apertura de
la embajada de Palestina. El presidente
Frei abrió la primera embajada latinoa-
mericana en Palestina, el presidente La-
gos fue el primer mandatario chileno en
recibir a un presidente palestino en
nuestro país. Luego, la presidenta Ba-
chelet llamó a consulta de embajador de
Chile en Israel el 2014 y el presidente Pi-
ñera, que fue presidente de derecha, no
solo fue quien reconoció el Estado Pales-
tino como libre y soberano, sino que
además en sus dos mandatos hizo viajes
oficiales a Palestina ¿Qué ha hecho tan
distinto el presidente Boric de lo que
han hecho los otros presidentes? Lo que
pasa, obviamente, es que el contexto y la

brutalidad que está cometiendo el Israel
de Netanyahu era algo que nunca había-
mos visto.

—Es decir, no creen que se trate de de-
ferencias particulares con ustedes.

—Siempre se valora la actitud que
se ha tenido, la posición que han teni-
do todos los gobiernos. De hecho, no-
sotros valoramos mucho que se haya
mantenido una posición de Estado y
obviamente sabemos que el Presiden-
te tiene una sensibilidad personal con
respecto al tema

— ¿En qué sentido?
—Se ve, por su conducta histórica

donde siempre ha defendido las legíti-
mas reivindicaciones palestinas.

—Y en este escenario ¿cómo explica el
episodio de la polerita de bebé que le
regalaron al Presidente y que generó
molestia en la Comunidad Judía? 

—Salieron declarando, tanto desde la
Embajada de Israel, como la presidenta
de la Comunidad Judía, que las camise-
tas, o enteritos para bebé, llevaban la fra-
se: “From the river to the sea”. No había
ninguna polera que tuviera escrito eso. Y
la única que tenía mapa, es la de Palesti-
no, que al igual que todos los equipos de
fútbol, venden su piluchito de bebé que
adelante tiene el escudo y atrás los ma-
pas, porque después del 2014 o 2015 Pa-
lestino usó esa camiseta histórica.

—¿Usted me hablaba de una preocupa-
ción sobre la relación de ambas comu-
nidades por las generaciones que vie-
nen, ¿de qué se trata esa preocupación?

— La Comunidad Judía, a la cual per-
tenecen la mayoría de las instituciones
judías de Chile, yo creo que ha tenido
una actitud que es bastante compleja y
sobre todo hace efecto en estas nuevas
generaciones. El no haber hecho ningu-
na crítica, hasta ahora, el no haber he-
cho ningún gesto, dice algo (…) En el
fondo tú ves una batalla de frente y có-
mo se lo explicas a las nuevas genera-
ciones. Eso genera heridas.

—¿El temor es que ese conflicto a nivel
institucional, ahora, permee a la rela-
ción entre las personas? 

—Claro, cómo se lo explicas a las nue-
vas generaciones. Porque históricamen-
te aquí nunca ha sido tema. Nunca ha ha-
bido un problema entre los chilenos que
profesan el judaísmo y entre los chilenos
de origen palestino. Podrán haber existi-
do problemas institucionales. Sí, eso
siempre lo ha habido y es lógico, pero no
tiene que bajar a la sociedad.

Diego Khamis, director ejecutivo de la Comunidad Palestina en Chile:

“Sabemos que el Presidente
tiene una sensibilidad 
personal con respecto al tema”

MARTA ARRIAGADA E. 

Khamis afirma que el Presidente
Gabriel Boric se ha ajustado a la política de Estado
que ha tenido Chile frente al conflicto y valoran
su actitud con la comunidad.

‘‘Yo creo que hay una
radicalización por 
parte de la dirigencia de la
Comunidad Judía en Chile”.
..............................................................................

DIEGO KHAMIS
DIRECTOR EJECUTIVO DE LA COMUNIDAD
PALESTINA EN CHILE.

Según la nueva información, el aumento se logra dado que
optimizaron el presupuesto y redujeron costos, con lo que,
afirman, consiguen ahorrar $5 mil millones, en vez de los $7
mil millones que postulaban inicialmente. 

rio”, en un comienzo publicaron
en redes sociales que se lograba a
través del ajuste y optimización
del presupuesto, pero principal-
mente a través de 6.400 millones
obtenidos del royalty minero, los
que daban un fondo de 7 mil mi-
llones destinados para aquello.

Sin embargo, bajaron esa in-
formación de sus redes rápida-
mente y horas después rectifica-
ron la información y publicaron
que, “gracias a una gestión efi-
ciente y a la reducción de gastos
innecesarios, DIMAO bajó su
presupuesto 5 mil millones de
pesos, de los cuales se destinarán
500 millones de pesos a mejorar
las condiciones laborales”. 

A ello, en la gráfica se suma
que, “gracias a una ordenanza
municipal de aseo por sobrepro-
ducción, logramos un ingreso

Son 362 funcionarios de la
Municipalidad de Puente Alto
los que se vieron beneficiados
por la primera medida anuncia-
da por el recién electo alcalde,
Matías Toledo. 

Entre ellos se encuentran tra-
bajadores de las direcciones de
Medio Ambiente, Aseo y Orna-
to, Operaciones y Emergencias,
y Servicios Generales de la co-
muna, quienes pasarán de perci-
bir $450 mil a $564 mil líquidos
a partir de enero. 

Pero pese a que la medida ha
sido destacada sobre todo por el
oficialismo y La Moneda, el mu-
nicipio se ha enredado intentan-
do aclarar de dónde provendrán
los fondos para esta alza. 

Consultados por “El Mercu-

adicional de 250 millones de pe-
sos”, y “reemplazamos el riego
de plazas con agua potable, por
agua de regadío”, así como “mo-
dificamos el contrato con la em-
presa CGE, que nos permitirá
ahorrar 50 millones mensuales
por cobros en luminarias”. Estos
puntos se encontraban en la grá-
fica inicial, pero no así el que
plantea que, “además hay pro-
yectos de carga presupuestaria
que pasarán a la Subdere y al Go-
bierno Regional”. Así, tampoco
se incluyó en esta versión final
los supuestos 6.400 millones
obtenidos del royalty minero. 

Consultados nuevamente por
“El Mercurio” al respecto, desde
la municipalidad declinaron acla-
rar la situación, aludiendo a que la
información se había dado a cono-
cer por los canales oficiales.

El expresidente del Consejo
para la Transparencia y director
ejecutivo de la Fundación Jaime
Guzmán, Jorge Jaraquemada,
dice que “la decisión en sí es per-
tinente, es adecuada, en la medi-
da en que se ajuste a las faculta-
des que el alcalde tiene para ha-
cer ese tipo de incrementos (...).
Pero lo que me parece a mí es
que hay que clarificar cómo se va
a financiar esto”. 

Y agrega: “Es una cuestión de
rendición de cuentas frente a los
ciudadanos y hay que aclarar en
esto que en general los munici-
pios, salvo muy contadas excep-
ciones, no tienen buenos siste-
mas de transparencia y es lo que
se está demostrando ahora. En
que se sube una información, se
baja una información y eso no es
pertinente, porque una vez que

uno sube una información, la ha-
ce pública. Podrá corregirla, po-
drá complementarla, pero no se
trata de sacar una información
como quien esconde una carta y
sube otra. Ahí me parece que
hay una severa desprolijidad del
municipio”.

Mientras que el presidente de
Amuch y alcalde de Zapallar,
Gustavo Alessandri, dice que
“toda medida que vaya en bene-
ficio y en ayuda de la dignidad
de los trabajadores municipales
será siempre bienvenida y apo-
yada”, y agrega que “desconoz-
co específicamente de dónde el
municipio de Puente Alto ob-
tendrá los fondos, sé que existen
diversas alternativas; cada mu-
nicipio es autónomo en el mane-
jo de su presupuesto y los por-
centajes están establecidos por

ley. Sí estoy seguro de que nadie
se puede oponer a un aumento
de sueldo de los funcionarios
que trabajan en las direcciones
de terreno de un municipio, sa-
len en las emergencias, inunda-
ciones, catástrofes, entre otras”.

Por su parte, el exalcalde Ger-
mán Codina, sin entrar en la po-
lémica, agrega que “es una
muestra más de que el munici-
pio de Puente Alto se entregó or-
denado, un municipio sin défi-
cit, como bien señaló claramente
la auditoría externa a la que nos
sometimos transparentemente
antes de dejar la gestión, porque
hay otros municipios donde hay
dificultades para cumplir las
obligaciones básicas, en cambio
en Puente Alto queda claro que
fuimos muy responsables en la
gestión de los últimos 12 años”.

El jueves subieron información diferente a redes sociales:

Puente Alto rectifica
gráfica para justificar alza
de sueldos, pero persisten
dudas sobre fondos

MARIANNE MATHIEU

Matías Tole-
do, alcalde de
Puente Alto. 
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